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加快国家中心城市建设加快国家中心城市建设

郑州在腾飞 中原在崛起
——驻豫全国人大代表视察郑州国家中心城市建设

郑报融媒记者 李娜 覃岩峰 张倩 肖雅文石闯 殷海涛 文 李焱马健 丁友明 图

郑州建设国家中心城市有什么优势，在全国
人大代表、宇华教育集团董事长李光宇看来，郑州
是国家战略的叠加之地，郑州航空港经济综合实
验区、跨境电子商务综合试验区、郑洛新国家自主
创新示范区、中国（河南）自由贸易试验区、国家大
数据综合试验区等相继落地郑州，这种政策叠加
优势在全国的城市中屈指可数，对郑州建设国家
中心城市意义重大。此外，郑州依托河南农业大
省和经济大省的优势，可谓“家底殷实”，又是中原
城市群的“龙头”，李光宇认为，郑州能够与周边城
市优势互补、协同发展，形成巨大的“合力”。同
时，作为赫赫有名的商都，郑州历史悠久，底蕴深
厚，具有强大的文化影响力和辐射力。加之郑州
优越的区域交通优势，拥有航空港、高铁站、郑欧
班列物流优势无人能敌，这些都是郑州建设国家
中心城市得天独厚的优势。

“目前，郑州在人才和创新方面尚有短板。”李
光宇告诉记者，与发达城市相比，郑州高校资源
少，高质量人才产出得少、留住得少、吸引外来的
也不多。要想迎头赶上，把人口优势转化为人才
优势，主要靠教育。建议郑州在真金白银挖人才
的同时，进一步加大财政投入办好教育，提升城市
人才的数量、质量和含金量。建设国家中心城市，
既是省会郑州的使命和责任，也是郑州面临的重
大历史机遇。“作为一名市民，我对郑州的发展充
满期待。”李光宇说。

来自南阳市雅民农牧有限公司职工赵昭，是
今年全国两会的一名新代表，对于这次全国两会，
她充满期待，准备提出“实施乡村振兴战略”的相
关建议。在参观郑州商都历史文化区建设、四个
中心建设、贾鲁河工程后，赵昭说，真的为郑州感
到骄傲，郑州的变化太大了，用一个词来形容，就
是很有“气质”。对比她以前来过的郑州，她觉得
如今郑州在文化建设上实施的力度更
大，郑州市在城市谋划上投入力度很大，
全力打造城市软名片，将文化建设落实
到实处。

“其实这对河南省的发展也有历史性的意义，
今天郑州有实力把河南厚重的历史文化还原出
来，并且结合现代化的科技手段和元素，展示给全
国的老百姓看，这是个很有意义的事情，也是河南
值得骄傲的事情。”赵昭说。

刘香莲是驻马店市西平县宋集乡宋集村党支
部书记，也是今年全国两会的一位新代表。作为
一名来自基层的人大代表，刘香莲把目光更多的
聚焦在农村的卫生环境治理上，在多数人的印象
中，农村脏乱差，垃圾遍地扔成为普遍现象。而
为了改变这一“顽疾”，宋集村在垃圾治理上实现
了“村收集、乡转运、县处理”的办法，通过近两年
的实施，乱扔垃圾的现象明显减少，乡村环境得
到改善。

刘香莲说，通过郑州实地参观，让她觉得郑
州的建设都是大手笔，而且接地气，有很多民生
工程，郑州在建设国家中心城市上目标明确、路
径清晰。

“3600年的都城在这里延续，郑州作为‘八大
古都’之一是名副其实。”全国人大代表、辉县市张
村乡裴寨村党支部书记裴春亮参观了郑州商都
历史文化区项目建设的情况后告诉记者，这是
一个国家中心城市该有的气魄，大气魄、大
投入、大动作必将产生大效果。这是传承华
夏文脉、铸造城市之魂的点睛之
笔，丰富了城市文化元素、提升了

“软实力”，我对郑州的未来
充满信心。

十三届全国人大一次会议召开在
即，驻豫全国人大代表即将赴京参加盛
会。昨日下午，驻豫全国人大代表分组

走进郑州航空港区、郑东新区、经开区、中原区等地，
感受郑州经济社会生机勃勃的发展态势。一路走来
一路看、一路走来一路赞，快速发展的“郑州速度”令
人耳目一新、红红火火的产业发展使人振奋、日新月
异的城市新貌让人赞叹不已。

郑东新区作为中原经济区的金融集聚核心区、国家“一
带一路”节点城市核心区,龙湖金融岛被誉为河南的“陆家
嘴”。驻豫全国人大代表来到龙湖金融岛，通过观看宣传
片、聆听讲解汇报，全方位了解这块河南金融集聚高地的
魅力所在。

“这些年，郑州发展得太好了，真是看一次震撼一次，郑
东新区的发展速度很快，可以说是全省发展的标杆。”在龙湖
金融岛展厅，全国人大代表、濮阳县庆祖镇西辛庄村党支部
书记李连成激动地说道。他表示，国家支持郑州建设国家中
心城市，对于全省来说都是一件大事、好事。

“我去过很多发达城市，郑州和这些城市相比，一点也不
落后，甚至很多方面还要更好，比如说郑州的交通枢纽地位，
这些都是郑州建设国家中心城市的优势所在。”李连成说，只
要发挥好优势，补足短板，相信郑州会发展得更好。

相比市内，龙湖边的气温更低，但这些丝毫没有影响代
表们的视察热情。从金融岛展厅出来，代表们看着郑东新
区新开工项目展板，听取近年来发展情况介绍，边走边说，
边看边议。“看看，龙湖还要建清华附中，多好的学校”“宝
能一来，郑州高铁站不就更热闹了，这些可都是大项目
啊”……郑东新区发展的快速度和高质量，成为代表们交流
的热点话题。

2016年 10月 8日，河南省成为继贵州之后第二批获批
建设国家级大数据综合实验区的省份。同年 12月 23日，郑
东新区龙子湖大数据产业基地建设正式启动。2017 年 2
月，郑东新区智慧岛作为河南国家大数据综合实验区核心
区，率先启动建设。

在位于龙子湖湖心岛的郑东新区智慧岛展厅，代表们一
行观看了智慧岛大数据产业介绍宣传片，并听取大数据等相
关情况介绍。当了解到目前智慧岛已落地 63家大数据企
业，基金类企业通过工商部门名称预核准 183家等数据后，
代表们纷纷为之点赞。

“没想到，短短一年时间，郑东新区智慧岛会有这么多的
落地企业，这充分展现了郑州越来越大的吸引力和影响力。”
全国人大代表、航空工业洛阳电光设备研究所副总工程师羊
毅说，作为科研工作者，自己对科技创新比较关注，从城市竞
争角度来说，科技创新能力强的城市一定是发展潜力和发展
前景大的城市，一路看下来，郑州建设国家中心城市正在发
力，而且这种发展态势越来越好。

“到2018年底，智慧岛拟培育形成营业收入超千亿的骨
干企业 10家”“大数据相关产业企业超过 300家，大数据相
关产业规模超过 150亿元”……从智慧岛展厅出来，代表们
相互交流各种数据信息，由衷地为郑州发展点赞。

繁忙而有秩序的办事大厅、充满科技感的郑州发展成效
展……在中国（河南）自由贸易试验区郑州片区，人大代表们
边看边点赞。

据介绍，自2017年 4月挂牌以来，自贸区郑州片区成绩
斐然：截至 1月 31日，郑州片区新注册企业 20252户，注册
资本 2355 亿元，分别占到了河南自贸试验区的 81.69%和
73.35%。其中，自贸区郑州片区综合服务中心办事大厅设
立了办事窗口 67个，实现了多个手续一站式办结。按照规
划，3~5年后，这里将建设成为投资贸易便利、高端产业集
聚、枢纽功能完善、监管高效便捷、辐射带动作用突出的高水
平高标准内陆自由贸易试验区新标杆。

全国人大代表、郑州市政协副主席、市工商联主席、河
南康利达集团董事长薛景霞对自贸区郑州片区取得的成绩
感到自豪。她说，自贸区郑州片区一年来，在办事效率、工
作成绩方面可圈可点，建议国家在河南建立自由贸易港，
为河南的发展注入新的动力和活力。作为“老郑州”“老代
表”，薛景霞还说，“2017 年，为了吸引人才，郑州出台了智
汇郑州人才新政，相信在各方面的共同努力下，郑州一定
会栽好梧桐树、引得凤凰来，相信郑州在加快国家中心城
市建设方面会取得更好的效果，相信郑州的明天一定更加
美好。”

在郑州航空港区智能终端产业园和郑州临空
生物医药园，代表们一行听取了郑州航空港区整
体规划产业布局和经济社会发展状况，当听到全
球近六分之一的手机产自郑州以及多项全国领先
的产业创新技术在郑州汇集时，代表们纷纷对迅
猛发展的“港区速度”“郑州速度”表示称赞，并希
望郑州在建设国家中心城市进程中更加精彩。

全国人大代表、河南师范大学党委书记赵国
祥边走边听，并用手机记录下每一处参观的瞬
间。赵国祥告诉记者，郑州航空经济的发展让郑
州和世界的距离不断拉近，给全球人文交流和货
物的集散提供了便利，郑州产品向世界各地发送
和各国原材料向郑州汇聚都可以在最短时间内完
成，并发挥出最好的效益，这很难得。“通过近几年
的发展，郑州航空港区的吸纳作用已经显而易见，
一批批全球的著名企业蜂拥而至让郑州在高端制
造业、先进服务业等方面都跃居全国领先水平，这
对全河南的发展来说是一个非常大的支撑点、带
动点和辐射点。”赵国祥说，郑州航空港区具有很
大的带动作用，自由贸易区、国家创新示范区等一
系列国家级平台在郑州落地，通过各种政策叠加，
郑州在产业发展、对外开放、创新创业等方面将实
现质的提升，这必将带动河南经济大幅度腾飞。

在刚刚过去的一年里，郑州智能终端（手机）产
业持续突破发展，全年完成手机产量近3亿部，其中
非苹果手机 1.96亿部，占全区产量的 66.55%。郑
州在全球手机供货量中占比近六分之一。

“短短几年，郑州手机产业的发展就这么庞
大，这让我感到非常震撼，也非常自豪，这样的发
展成绩我要讲给更多人听。”全国人大代表、河南
省宝丰县赵庄镇大黄村党支部书记马豹子告诉记

者，大项目、大产业为郑州建设国家中心城市打下
了非常好的基础，郑州腾飞助力中原崛起，未来的
郑州一定会让人充满期待、充满惊喜。

“郑州建设国家中心城市的整体规划已经出
炉，像航空港区整体布局很大，道路建设得也很
宽，未来发展空间也很大。”全国人大代表，河南省
上蔡县朱里镇拐子杨村党支部书记、村委会主任，
广东省深圳市全顺劳务派遣有限公司总经理张全
收在参观完航空港区后讲到。“刚才我们看到的手
机产业园区，全国各地的大型手机产业相关企业
纷纷落户，产业集聚效应已经显现，这也促进了郑
州在产业集聚方面的进一步规划完善。”另外，张
全收对郑州的区位优势十分看好，“‘米’字形铁路
在郑州交汇，交通上的优势将给城市带来更高层
面的发展。”

走进郑州经开区上汽集团，一组组工人在紧
张忙碌地组装，一辆辆郑州制造的新车纷纷驶下
生产线，即将驶向全国；在中铁装备集团，一台台
数 10米高的盾构机十分引人瞩目，中铁装备从无
到有、从有到优、从优秀到卓越的辉煌历史让人叹
为观止，代表们纷纷表示，走进郑州经开区中铁装
备生产车间，一种民族自豪感油然而生。

“通过这次参观，我发现咱们河南的制造业发
展得很快，制造业的智能化水平和等级都在提
高。”全国人大代表、中创美巢互联科技股份有限
公司董事长、上海棋森投资控股股份有限公司董
事长冯琪雅在参观完上汽郑州分公司时感触颇
深。“我们企业在河南的业务涉及服务业和制造
业，以智能家居为主的制造业也是融入河南大工
业大制造业进程的产物。我认为企业发动力量来
推动河南工业制造业发展是十分有意义的。”冯琪

雅认为，人才建设是现代制造业的重要一环，同
样，在郑州建设国家中心城市的过程中，招才引智
是推动城市发展的原动力。“希望郑州在招才引智
方面的力度能够进一步加大。”

“中铁装备集团能做到行业龙头，全国第一、
世界第二，这样成绩的取得，离不开郑州这片沃
土。”全国人大代表、中铁工程装备集团有限公司
总工程师、党委委员王杜娟说，建设国家中心城市
的郑州，为在郑企业提供了很好的发展环境，政府
各项支持力度非常大，企业受益也非常多。在郑
州加快建设国家中心城市进程中，中铁装备集团
将大有用武之地。

全国人大代表、南阳市防爆电气研究所有限
公司电器室主任张丽晓听取了中国中铁工程装备
集团代表的讲解后，对河南的装备制造业有了进
一步的认识。“以前对工程装备这一行业了解不
多，今天看后感到非常激动。能够感受到咱们的
技术发展的速度是相当快的，另
外目前的技术发展程度是与国际
接轨的。”她认为，视察中能够感
受到郑州的产业基础在全省是处
于领先地位的，在郑州研发生产
的许多大型设备销往全球各地，
可见这些产品在国际上都是有一
定竞争力的，这为郑州建设国家
中心城市提供了产业支撑。“目前
整个中原地区正在崛起，作为中
原崛起的核心区域之一，郑州有
着较强的发展活力，区位优势和
国际枢纽建设也是郑州发展国家
中心城市的强有力支撑。”
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